

CONCEJO MUNICIPAL

039º SESIÓN EXTRAORDINARIA

Con fecha, 07 de Mayo de 2002 y siendo las 10:22 horas, se reúne el Concejo Municipal de Quilleco en Sesión Extraordinaria con la asistencia de los Concejales Sra. Minelba Soto Quezada y los Sres. Manuel González Abuter, Jaime Quilodrán Acuña, Demiterio Aranguiz Riquelme y Patricio Aedo Riffo. Preside la reunión el Alcalde titular Don Ramón Rioseco Guajardo y actúa como Secretario Don Luis Aldo Cid Anguita.

A la hora indicada, el Sr. Alcalde abre la sesión en el nombre de Dios y la Comunidad e informa que en esta oportunidad se tratará como único punto: "**GABINETE PROVINCIAL EN LA COMUNA DE QUILLECO**" de inmediato da la bienvenida al Sr. Gobernador y su comitiva diciendo: "Para nosotros es un honor, un gusto de tenerlos en nuestra comuna, creemos que esta reunión va a hacer muy provechosa, tenemos varios temas que necesitamos plantearles y esperamos que se sientan gratos en este día que estarán en nuestra comuna".

Intervención del Sr. Gobernador don Esteban Krause Salazar:

Antes que nada deseo saludarles y agradecer al Sr. Alcalde, Don Ramón Rioseco, por la posibilidad que nos da de compartir y trabajar la Gobernación y el Municipio de Quilleco, agradecer a los sres Concejales de la Comuna que nos acompañan, Sr. Manuel González, Sra. Minelba Soto, Sr. Jaime Quilodrán, Sr. Demiterio Aranguiz y Sr. Patricio Aedo, me acompañan el Jefe Provincial de Vialidad Don Alex Utreras, Jefe Provincial de Obras Hidráulicas Don Hugo Candia, el Jefe de Área del SAG, el Dr. Hector Aedo, Don Alejandro Rozas, Jefe de Área de INDAP, Sr. Juan Riquelme de SERVIU, Sr. Gerardo Hüne M, Abogado Asesor de la Gobernación, Sr. Rodrigo Navarrete del Gobierno Regional, Don Mario Valenzuela en representación del Director Provincial de Educación, Sra. María Eugenia Rodríguez de Prodemu.

Cuando asumí de Gobernador una de las cosas que señale fue que íbamos a abordar el tema de relación y fortalecimiento de la Gobernación con los Municipios y con los distintos tipos de Servicios Públicos. Estuvimos en Nacimiento la semana pasada e indicamos que, una de las tareas de la Gobernación es acercar los Servicios Públicos que son relevantes, para el quehacer de cada una de las comunas, tomamos un acuerdo, que la comunidad de Nacimiento lo planteo como una necesidad, que el Servicio de Impuestos Internos atendiera una vez a la semana o al mes, lo cual ellos se están poniendo de acuerdo y ver que cosas se pueden atender en la misma comuna, estoy completamente convencido de que, si no hay crecimiento de comunas como Quilleco, Antuco, difícilmente podremos abordar ese crecimiento desde Los Ángeles, hay mucha gente que hace su vida en Los Ángeles, ciudad que está creciendo muy rápido y estamos desinsentivando que la gente permanezca en estas comunas, obviamente eso pasa por las alternativas que estas comunas tengan, por mucho empeño que pongamos para que se quede la gente, si no hay buena salud, educación, fuentes de empleos, difícilmente podemos incentivar que los ciudadanos se queden en estos lugares, es por eso que es importante crecer, invertir, generar las condiciones para que el sector privado pueda invertir.

Lo otro que quiero señalar es sobre el plan de Salud, Plan Auge, dándolo a conocer a toda la comunidad y sectores, esperamos tener la oportunidad de darlo a conocer en el transcurso de la tarde. Este es un trabajo del Gobierno que tiene un objetivo, hemos trabajado fuertemente en la reforma de educación a través de la Jornada Escolar Completa, convencido que la Educación posibilita el crecimiento del País, mejorando la infraestructura, obviamente quedan muchos temas que abordar aun, como por ejemplo nos hemos encontrado con colegios que no tienen casino, instalaciones donde los jóvenes puedan permanecer todo el día, ahí se esta trabajando y se esta avanzando.

El otro tema que quiero tratar es la Reforma Judicial la cual empezaría en esta provincia el próximo año, es un anuncio que ya esta hecho y se junta con reforma a la salud, el gobierno tiene una clara intención de trabajar en forma decidida para avanzar en darle a la población de mas bajos recursos que tengan un libre, oportuno y eficiente acceso a las cosas básicas, ya que si queremos tener un país con mas igualdad de oportunidades, tenemos que darle la oportunidad de tener los servicios básico a un buen nivel, no podemos tener a la gente en hospitales durante un año que estén esperando para que se les atienda con algún especialista, debemos darles oportunidades reales para que puedan satisfacer sus necesidades básicas como salud, educación. Hay un discurso claro que los pobres no tienen justicia, no tienen buena salud, que no tienen buena educación el Presidente Lagos quiere revertir esa situación, sabiendo que no es un tema fácil ya que cada

uno puede tener una opinión distinta, pero lo importante es que podamos avanzar y obviamente dentro de esta comuna se tiene que ir notando el tema de la Jornada Escolar Completa, lo mas pronto posible el tema de la justicia y el tema de la salud.

Esta reunión tiene como objetivo escucharlos y también que nos den la oportunidad de plantearles algunos temas, las tareas que nos imponemos las realicemos en conjunto. Quiero contarles además, que el Presidente Lagos tomo la decisión, que fue reflejada en un instructivo para todos los Gobernadores, en el sentido que el Gobernador se convierta en el eje de decisiones dentro de la provincia, hay algunas evaluaciones que dentro del territorio hay un crecimiento no orgánico, el gobierno quiere que la Gobernación se transforme en el eje donde se pueda colaborar, orientar, reforzar y ayudar; por ejemplo en el tema de los proyectos: la inversión del FNDR durante el año 2003 va ser, lo que es presentación de los proyectos hacia el Consejo Regional, por parte del Intendente y los proyectos que tengan que ver con la provincia, el 50% de esos proyectos van a ser priorizados por el Gobernador, es decir que si el gobernador no le señala al Intendente cuales son los proyectos que le interesan de la provincia no deberían presentarse, también va a ser de la misma forma en el ISAR el cual va a ser el 80% de priorización del Gobernador y quiero contarles que hace algunos días atrás se realizo un ejercicio, converse con el Alcalde y en el tema de la presentación de los proyectos por parte de la Municipalidad se hizo ya una primera selección.

Que es lo que le pasa en el Serplac en Concepción, tiene 900 proyectos presentados a los cuales tienen que sacarles el RS y un porcentaje muy pequeño de esos 900 proyectos salen aprobados y da como resultado el desgaste de los funcionarios tratando de sacarles el RS a proyectos que nunca van a tener financiamiento, afortunadamente en esta provincia no ocurre, hay comunas que presentan mas de 30 proyecto. Al gobernador se le dio la tarea de seleccionar los proyectos que iban a ser revisados por el Serplac, pero esa tarea no puede hacerla el Gobernador sin conversarlo con los Alcaldes y se hizo con el acuerdo del Alcalde, para ver cuales proyectos iban a ser revisados, se les iba a sacar el RS, pero vendrá una segunda vuelta que va a ser para priorizar en forma definitiva los proyectos que se presentaran al Concejo Regional, tenemos que convencer a los Consejeros Regionales para que nos ayuden en los proyectos, por lo tanto sugiero que una vez que estén seleccionados los proyectos podamos realizar una reunión los Alcaldes con los Consejeros para poder avanzar.

Además quiero contarles que estamos organizando una jornada de información en relación al Proyecto Rentas II, el día 09 viene el Subsecretario de la Subdere don Francisco Vidal, el cual va a dictar una charla donde va a entregar información a los Alcaldes, dentro de la provincia se va a entregar información sobre la Ley de Renta II, la cual ha generado algunos conflictos.

Para terminar quiero felicitar a la comuna por una decisión que tomaron hace un tiempo atrás que dice relación con promover y desarrollar una organización de asociatividad con otras 05 comunas del sector cordillerano de la provincia, estoy muy contento, pero por otro lado estoy un poco complicado, porque la estrategia de desarrollo regional contemplaba para esta provincia dos territorios de secano que es el AMDEL y otro gran territorio SILVOAGROPECUARIO donde habían 9 comunas de la provincia y en la reunión que sostuvimos con los Alcaldes, los incentivamos para que organizaran la asociación, pero habían algunas observaciones en lo que refería al territorio, ya que debían tener características en común, por ejemplo, que tenían en común las comunas de Antuco, Tucapel con Negrete y creo que esta decisión de juntarse entre estas 06 comunas en esta asociación Cordillera, si responde a las inquietudes de estos Municipio que parece una muy buena opción, pero complica ya que nos dejaban 03 comunas en el aire, pero ellos se están agrupando, reitero mis felicitaciones y quiero motivarlos a seguir con esto, ya que a través de la asociatividad vamos a tener mas fuerza y posibilidad de lograr cosas, no tan solo para estas comunas, sino para toda la provincia, hay provincias que han avanzado mucho gracias a la asociatividad. También quiero informarles que converse con el Intendente Don Jaime Toha, este tema y estoy solicitando que se pueda realizar alguna actividad para darle el puntapié inicial a este grupo, con los Seremi para que se pongan a disposición de este grupo de comunas, me comprometo a trabajar en esto para realizar esta actividad ya sea en Quilleco, Santa Barbara o donde se coloquen de acuerdo realizarla. La asociatividad significa ganar y también significa dejar de lado en algunos temas intereses propios y pensar en el bien común, estas 6 comunas tienen una capacidad de organización y cosas en común lo que permitirá avanzar.

Intervención del Sr. Alcalde don Ramón Rioseco Guajardo:

El Concejo Municipal se reunió días atrás para ver que temas se plantearían en esta reunión y llegamos a la conclusión que los temas deben tratarse de uno en uno, entonces tocaremos algunos temas que nos parecen relevantes y de mayor urgencia. La idea es plantear algunos temas que usted o su Gabinete nos pueda ayudar a solucionar, son bien pocos los puntos que acordamos tratar. Pero antes de empezar quiero

presentarles a las personas que están de la Comuna en esta reunión: Sra. Minelba Soto Quezada, Concejala, Don Patricio Aedo Riffo Concejal, Don Demiterio Aranguiz Riquelme, Concejal, Don Jaime Quilodran Acuña, Concejal, Don Manuel González Abuter, Concejal, Don Julian Duran Trujillo, Encargado de Asuntos Culturales y Protocolo, Sra. Norma Fierro Palma, Encargada de Secplac, Don Ivan Leiva Contreras, Jefe del Departamento de Educación, Don Luis Aldo Cid Anguita, Secretario Municipal, Sra. Pamela Ortega Almendras, Secretaria de Actas de Concejo, Sr. José Vega Urra, Director de Control y Juzgado, Srta. Lilian Cabalin Carrasco, Directora de Obras y Don Washington Rioseco Gutierrez, Director de Administración y Finanzas.

Lamento que no haya asistido el Director Provincial de Educación, ya que era nuestro principal punto, es el proyecto mas importante, la Reposición del Liceo Isabel Riquelme de Canteras.

En esta área el otro tema es la insuficiencia de recursos financieros para la Jornada Escolar Completa, si bien es cierto la JEC nos ha traído muchos beneficios lamentablemente no viene suficientemente financiada lo que nos ha traído algunos problemas.

Para Vialidad tenemos problemas en algunos caminos, principalmente en el camino de Quilleco - Los Prados en la zona de derrumbes en un lugar donde hay una falla geológica situación que nos preocupa porque que mas arriba hay aproximadamente 80 familias que podrían quedar aisladas. La falla se produce porque hay una roca y debajo de esta el río, el cual cuando sube se lleva gran parte del camino, el tramo es de 100 mts que se hunde, al pasar la motoniveladora lo dejamos relativamente parejo y la solución definitiva para este problema es de un costo muy elevado, por eso que lo que se puede seguir haciendo es manteniéndolo, además de tener priorizado para material.

En el invierno tenemos problemas de desbordes de ríos en los sectores de Ramadilla y Bajo Duqueco.

Camino Peralillo - Mileo, tenemos la posibilidad de obtener un material de inmejorable calidad.

El asfalto de Canteras a Cerro del Diablo, tengo un documento donde dice que el Director de Vialidad y varias personas, que esto se iba a hacer en el año 2000, pero hasta el momento se esta haciendo un estudio, el miedo es que ese proyecto se quede en algun rincon de una oficina olvidado, también hemos sabido que ahora se esta experimentando con una carpeta asfáltica y este terreno cumple con los requisitos, para que se haga ese tratamiento, serian 5,2 kilómetros, los cuales unirían 3 pueblos.

Lo otro es ver la posibilidad de presentar algún proyecto para el Puente de la Población San Lorencito.

Para el SERVIU solicite que se prioriza un proyecto de pavimentación de calles para Quilleco, ya que aquí no a habido inversión publica en pavimentación de calles, hay 12 cuadras que fueron asfaltadas con fondos municipales, además este año no se aprobaron fondos regionales para la comuna, el estudio hace tiempo que esta hecho y para poder postularlo tiene que estar RS y para que lo revisen tengo que priorizarlo, independiente que nosotros estamos postulando al FNDR la reposición del Liceo de Canteras, pero la intención es que quede priorizado, para que le den el RS y poder ver de donde se obtienen los recursos.

Hace bastante tiempo que tenemos un proyecto de mejoramiento de barrios que es de casetas y alcantarillado para Villa Mercedes y Canteras, necesitamos también que nos den el RS para postularlo y lo que solicitamos es que nos ayuden a agilizar los trámites.

Solicitamos que se nos aumente el cupo para las pensiones asistenciales.

Tenemos problemas con los cobros excesivos de agua potable.

Otro problema es que hace algunos años el municipio aporto \$10.000.000.- para un proyecto de compra de carro bombas para los bomberos de Quilleco y en esa oportunidad el Gobierno Regional se comprometió con \$15.000.000.- a través de un proyecto para financiarlo y la deuda esta pendiente.

El desfase que se produce de los recursos para los subsidios ya que nos llegan los recursos este mes, para pagar los subsidios de dos o tres meses atrás.

Sr. Gobernador, nos parece muy bien que usted, nos venga a visitar, la idea de nosotros es no llenarlos de problemas, sino de ver solución a los mas puntuales, independientemente que es tema aparte el de la Cesantía que se lo plantearan en todas las comunas, no buscando el porque sucedió, pero sabemos que hay mucha gente cesante alrededor de 380 personas que tenemos inscritas, eso sin considerar los jóvenes que no están inscritos en los registros, lo que solicitamos es que se nos aumente el cupo para nuestra comuna, ver la posibilidad de integrar a jóvenes. Recuerdo que tiempo atrás converse con usted, cuando estaba en Conaf sobre este tema y ojalá no nos dieran nombres, nos dieran cupos, sabiendo que ahora se trabajara a través de ONG, ya que no queremos que pase como la vez anterior ya que ahí nos dijeron hay cupos para estas persona y esas personas como sabían que si nosotros las despedíamos por algún motivo, ya lo que a nosotros nos interesa que estén trabajando y que rindan, se empezaron a portar mal y nosotros no los podíamos despedir ya que si lo hacíamos perdíamos el cupo y en las estadísticas aparecíamos con un cesante menos.

Vuelvo a insistir que uno de los problemas que mas nos preocupa en estos momentos es el Liceo de Canteras, ya que es un riesgo, además de Secreduc se nos ordeno que teníamos que cerrar algunas salas, porque corrían riesgo de caer ya que están apuntaladas con postes.

Finalizada la intervención del Sr. Alcalde interviene nuevamente el **Sr. Gobernador** diciendo:

Agradezco la forma como se plantean los problemas, lo que permite tener claro que los servicios podemos ayudar, en atención a un tema que es complicado y difícil de dar respuesta inmediata, el tema de la Cesantía, no se cuantos cupos tuvieron el año pasado y cuando se ve el asunto de los cupos vemos todos los programas ya sea de Indap, Conaf, bonificaciones a la contratación de mano de obra de privados, etc..

Sr. Alcalde, aclara que fueron máximo 30 los contratados en la comuna.

Sr. Gobernador, el tema del trabajo esta principalmente concentrado en la zona del carbón, hay aproximadamente 2000 trabajos y el 75% esta concentrado en la zona del carbón. En estos momentos no se cuentan con los recursos para empezar los proyectos tan temprano y la idea es que empiecen a fines de mayo y junio, además el Presidente anuncio que iban a volver los programas de empleo, el día lunes sostuve una reunión con el Seremi del Trabajo, donde nos dijeron que iban a empezar estos programas, pero no esta claro todavía cuando, como y que modalidad. Una de las razones de porque no se quiere hacer con los Municipios es el temor que teníamos que se transformaran en empleados públicos.

Hay un número importante de gente que cree que es una obligación del municipio el tema del empleo y lo que debemos avanzar es como buscar alternativas productivas en cada uno de estos lugares, estos proyectos proempleo siempre son de emergencia.

Sr. Alcalde, usted Sr. Gobernador, acabada de decir que los planes de empleo empezarán ahora a fines de mayo o junio, al respecto quiero decir algo que se lo he planteado a usted y al concejo, es que a mí no me parece que aparezcan por TV desde el Presidente Lagos diciendo que los planes van a partir desde enero y la gente nos reclama diciendo que eso salió en TV.

Sr. Gobernador, informa que según estadísticas el Gobierno continuo con proyectos en el mes de enero. El Asunto se va a ir tratando mes a mes y donde sean mas necesarios, hoy en día en la provincia hay algunos Fosad y dos PMU, uno en Cabrero y otro en Santa Barbara con 30 trabajadores por media jornada, eso es todo lo que hay en cuanto a empleo.

A continuación el Sr. Alcalde, ofrece la palabra:

Don Rodrigo Navarrete, dice que en relación al proceso presupuestario 2003, que es el que preocupa, estuve conversando con el Gobernador y acordamos que seleccionaríamos el proyecto de Reposición del Liceo de Canteras, para darle prioridad en la planificación y revisión, veremos cuales son las observaciones para ser subsanadas.

Sr. Alcalde, informa que el proyecto tiene su diseño y se encuentra RS, lamentablemente tuvimos la mala suerte que el RS salió dos días después que termino la postulación para este año.

Sr. Quilodrán, aunque se encuentre reiterativo, el difícil momento económico que esta viviendo el país, pero nosotros tenemos una gran responsabilidad dadas las características de la comuna, creo que nos corresponde a nosotros elegir por ellos y ustedes como funcionarios o mandatarios de Gobierno.

Todos sabemos que el desarrollo de estas comunas pobres, comunas rurales como la nuestra, requiere por un lado el trabajo en conjunto con la parte externa como la Gobernación, Intendencia y por otro lado el nuestro, del concejo; no se ve buena la planificación en entregar recursos por parte de educación, nosotros tenemos un Liceo que casi se está cayendo, inclusive por la Secreduc fue considerado como de alto riesgo, ordenando cerrar el gimnasio y algunas salas y a pesar de todo, si bien es cierto la matrícula bajo un poco, por la concentración de población que se fue hacia Los Ángeles, pero Canteras afortunadamente desde hace un tiempo a la fecha ha mantenido su matrícula, inclusive ha ido subiendo la matrícula, entonces en comunas pobres como estas, el Estado debiera tener un rol regulador, esto lo veo, ya que si lamentablemente no podemos tener otro tipo de inversión, no tenemos fuentes de empleos, considero que una manera de solucionar, por una parte el empleo al ejecutar estas obras, se soluciona por un lado puntual el asunto del empleo y lo otro la necesidad urgente de contar con un nuevo establecimiento.

A pesar de los grandes esfuerzos realizados que se reconocen, se ha avanzado mucho, se han hecho mejoras habitacionales, carreteras, calles, etc. pero quiero reiterar que la pobreza y el desempleo aquí es fuerte, la modernización nos trajo a nuestros trabajadores, de la parte forestal específicamente, nos entrega a obreros no calificados, entonces estos obreros no calificados no tienen empleo. Considero que existe otra cosa que podemos hacer en conjunto, porque hay muchas personas que su trabajo era en el bosque con hacha y bueyes, ahora con la tecnología no están teniendo ocupación, vamos a tener que buscarle una solución en conjunto a este tema puntual y lo otro que carecemos de empresas que puedan dar trabajo.

El otro punto es que nuevamente ha empezado a preocupar a los vecinos de Canteras, es el cambio del Reten, ya que el año pasado se entregaron nuevos argumentos importantes para que fueran considerados en el estudio que se estaba realizando, iban ocho puntos donde se decía el porque el Reten debía permanecer y por lo visto ahora que se hicieron algunos cambios dentro de Carabineros, pareciera que están retomando el tema nuevamente.

Sr. Gobernador, dentro de las priorizaciones está el Liceo Isabel Riquelme y obviamente hay que tener claro que dentro del FNDR, podríamos obtenerlo, para eso se está sensibilizando, como se ha señalado, al Senador Don Mariano Ruiz Esquide, quiero proponerles que venga el Seremi de Educación, para que vea el Liceo ya que ahí podremos tener otro aliado para que nos ayude.

Sr. Mario Valenzuela, interviene en representación del Departamento Provincial de Educación diciendo que: el Director Provincial sostuvo una conversación con el Seremi en la que se le indicó que la primera prioridad dentro de la provincia de Bio Bio era el proyecto del Liceo C-80, lo que significa que eso estaría dentro de las posibilidades de solución, pero eso no significa que va a mejorar la Educación a través de la infraestructura, todo va a depender del Proyecto Pedagógico que elabore ese colegio y al Pladeco, además se está trabajando por horario desarrollo, de tal manera que la Jornada Escolar Completa debiera tener visto la posibilidad de unir Educación con producción para la empleabilidad, ahora cuando hablamos de obreros no calificados, este año el Ministerio de Educación inicia un Plan que se llamara Educación y Capacitación permanente, donde se incorporan adultos y jóvenes en busca de una posibilidad de calificación para los distintos trabajos que se tienen, también se va a creditar a las personas que estuvieron estudiando en la Universidad y no terminaron, como por ejemplo un estudiante de 5º año de medicina no es médico pero posee un importante conocimiento de medicina, va a ver un sistema de acreditación para ellos y para los Albañiles, carpintería, etc. es un plan muy interesante y que significa un segundo avance dentro de la reforma de educacional, significa un trabajo muy integrado, articulado entre el Departamento Provincial de Educación, los Daem y las Municipalidades.

Sr. Alcalde, se está viendo un proyecto en el Liceo de Quilleco, que es donde se imparte una carrera de administración, que a los alumnos se les reconozca un año de esta y pasen directamente a estudiar al Instituto de Educación Superior, el día 28 viene el Senador Don Mariano Ruiz Esquide, el cual fue invitado por el Instituto Virgilio Gómez, también vendría el Seremi.

Yo tengo entendido es que en el Alto Bio Bio se estaría tratando de priorizar un Liceo lo cual absorbería la inversión de todos los colegios que se están postulando en la provincia.

Sr. Gobernador, aclara que el Liceo Politécnico de Ralco, se está postulando a otros recursos que no son FNDR.

Sr. Aranguiz, creo muy importante el día de hoy, ya que han sido muy pocas las oportunidades que hemos tenido para reunirnos, recién el Sr. Alcalde nos da a conocer la falta de pavimento en Quilleco, el Liceo de Canteras, el camino Canteras - Cerro del Diablo, todo lo que se ha dicho el Concejo lo analizó, no hubo

oposición ninguna, pero una de las partes que se hacia alusión, que decía que no valía la pena comentar, es el como se había producido la cesantía en la comuna. Yo siempre he vivido y trabajado en esta comuna y me toco trabajar en la Hacienda de Canteras, cuando trabajaban 1700 obreros y 175 empleados, entonces tengo el derecho para los que estamos aquí, especialmente usted Sr. Gobernador le interese saber si estuvimos mejor antes o ahora, lo que digo no es para culpar a algunos de los que están aquí, ya que en esos tiempos no ocupaban cargos, pero había una ley que obligaba a enajenar todos los fundos semifiscales y dentro de esos estaba Canteras, viendo que iba haber una gran cesantía llamamos a un cabildo, invitamos al Alcalde y regidores que eran en esos tiempos, los parlamentarios, sensibilizamos a la gente para que se hiciera una ley especial, tengo un gran orgullo de haber sido nombrado para presentar esta ley en el congreso y patrocinarla. Tuve el honor de participar tres veces en la comisión de Agricultura en la Cámara de Diputados, Tres veces en el Senado y una con el Presidente de la República, finalmente conseguimos la ley para que no se vendiera la Hacienda de Canteras, después vino el golpe de Estado y la ley quedo sin efecto y se vendió la Hacienda, la cual no fue vendida al que ofrecía mas.

Cuando trabajábamos en la Hacienda teníamos una asignación de estudios, conseguimos prestamos para la gente, por eso es bueno saber como podemos dar trabajo a la comuna de Quilleco, también estuvo la Central Rucue que ocupaba 1500 trabajadores, la cual se termino la planta y los trabajadores se fueron a sus casas, los cuales ahora no se registran como cesantes, entonces lo que solicito si usted puede interceder para que pueda funcionar la Central de Quilleco, ya que eso significaría trabajo por lo menos para 1500 personas.

Considero que hay una disputa sin sentido, entre la Municipalidad de Tucapel y la de Quilleco, ya que dicen que queremos dejar el río seco, lo cual me lo dijo un Concejal, pero el agua que se ocuparía para la central de Quilleco, es la misma que ocupan para la central Rucue, ya que las aguas vuelven a su cauce. Lo otro es que las plantas que hay en la comuna cancelen sus patentes en la Municipalidad.

Sr. Gobernador, en cuanto al tema del empleo, en la comuna me da la impresión que la posibilidad de trabajo ha ido disminuyendo con mas fuerza en estos ultimos años, pienso que no fue porque se cerraron Industrias, sino que lo mas probable que la mano de obra que hoy tenemos en Quilleco, haya sido trabajadores que buscaban empleos en otros lugares, que salian a trabajar afuera y por las condiciones de afuera no pudieron encontrar trabajo y estan presionando en Quilleco, por ejemplo en el sector forestal las grandes empresas como Cholguan, que ahora es Celco, no podemos pensar que son las que nos van a generar empleo, al contrario, esta empresa para que tengan mas rentabilidad y competir con las de afuera se estan mecanizando cada vez mas, ellos nos informaron que todavia estan produciendo con mucha mano de obra en comparacion con otros paises que son competidores y lamentablemente Quilleco esta en una zona geografica en que es muy facil utilizar maquinas por su topografía, pero lo que tenemos que hacer es como interesar a los privados en que inviertan aqui en Quilleco, a lo mejor con el tema de asociatividad nos podemos ayudar. El otro tema es de la Central Quilleco, no es que el Alcalde de Tucapel se este oponiendo al Proyecto, la desicion no es de un Alcalde, es la empresa que no quiere tomar la desicion, por un tema economico.

Sr. Aedo, agradezco la visita del Sr. Gobernador ya que hace tiempo que no teniamos la visita de un Gobernador en terreno, concuerdo plenamente con el gobernador en cuanto a como le damos desarrollo a estas comunas como Quilleco y creo que la idea va por el fortalecimiento de esta Asociación de Municipalidades y ahi podemos hacer un trabajo en conjunto con el liderazgo natural que tiene la Gobernacion, ahora creo que esta asociación debe ser con amplia participacion de Alcaldes, Concejales y comunidad en general.

Sra. Minelba Soto, me siento muy contenta que el Sr. Gobernador este con nosotros, el año pasado estuvo la Gobernadora, me preocupa un poco y quiero hacer enfasis en la parte de Educacion, se habló claramente que se iba a realizar una mesa de trabajo activa donde aprovechariamos el mayor tiempo posible, pero me preocupa en impulsar muy fuertemente el proyecto educativo que tiene que ir de la mano con el proyecto de Reposicion del Liceo de Canteras y que no vaya a ocurrir que el dia de mañana tengamos un descontento, al decir tanta inversion y que tenemos, lo digo por el Liceo donde yo trabajo ya que esta muy proactivo, quiero que no se vaya a entender también a futuro que hay un paralelismo en la accion, ojala no sea asi, creo que seria bueno tenerlo en cuenta para el trabajo que se va a realizar en comision. No podemos solicitar infraestructura solamente si no va acompañado con lo otro que considero es fundamental.

El otro problema que se nos había quedado es la desconexión que tenemos, que se creo poco tiempo atras con la construcción de la Población San Lorencito donde hay un puente en mal estado y la necesidad el ensanchamiento de la entrada de la Poblacion Nuevo Amanecer, ya que practicamente no hay pasada, hay una sola via, se han producido accidentes casi graves y es un tema que se ha ido dilatando por mucho tiempo y es bueno que lo tratemos para que usted nos pueda ayudar, ya que no vemos buenas noticias, ojala que se tomara en cuenta en la comision.

Sr. Gonzalez, comparto lo que dijo el colega Aedo, que la presencia del Sr. Gobernador contribuye a ejercer un liderazgo natural y por lo demas es la primera autoridad de la Provincia en orden a potenciar los gobiernos comunales y nosotros generalmente estamos abrumados por peticiones de la comunidad, los concejales fundamentalmente por todos los problemas y requerimientos, el que ustedes esten aqui ayuda a establecer mejores vinculos y relaciones de trabajo, ahora yo quiero plantear un tema, aprovechando que esta el Jefe Provincial de Indap, Don Alejandro Rozas, señalar que gracias a la asesoria tecnica y el trabajo en conjunto que se tiene con esa entidad se ha permitido el fomento productivo de un importante grupo de familias de la comuna de Quilleco y como esta la Directora Provincial de Prodemu considero que seria importante, de acuerdo a los recursos y los medios se considerara un programa para la mujer, ojala centrado en la realidad de las familias de Quilleco, ya que las mujeres son una parte importante en el sustento de las familias, es clave diseñar programas que favorezcan a este sector, creo que en los modelos de modernidad que hoy vivimos y en los cambios que se estan suscitando en todo orden de cosas, comunas como las nuestras, que estan teniendo una migración muy fuerte al sector urbano y que no hacen otra cosa que empobrecer a familias tradicionales que ha tenido esta comuna, cabe señalar que hay 30.000 hectareas que pertenecen al patrimonio privado de empresas forestales que están generando una serie de cambios, entonces es de suma importancia fortalecer sus capacidades de adaptarse a nuevos sistemas de produccion.

Terminada la ronda de intervenciones el Sr. Alcalde agradece la participación del Sr. Gobernador y Comitiva y de inmediato les invita a realizar el trabajo de comisiones, las cuales deberán concluir su trabajo con una plenaria cuyo documento será anexado al acta.

No habiendo más que tratar, se levanta la sesión a las 11:50 horas.



LUIS ALDO CID ANGUIA
SECRETARIO MUNICIPAL

PLENARIO

El Sr. Gobernador, comienza la jornada de análisis diciendo que cada una de las comisiones tendrá que exponer sus puntos de vistas sobre las materias analizadas en terreno.

1.- Exposición de don Alex Utreras Delegado Provincial de Vialidad

Se visitó la zona del sector de Los Prados y en lugar se puede apreciar que la falla geológica que allí se presenta tiene varias dificultades y una de ellas es el alto costo que significaría realizar el trabajo en el sector, lo cual no estaría al alcance de Vialidad, pero se podría efectuar trabajos de construcción de un dren que permita recepcionar las agua y evitar el escurrimiento de estas por sobre el camino. No existe otra obra que allí pudiera realizarse por lo difícil del terreno.

Sr. Alcalde, se han estado desviando un poco las aguas, si nos aportan podríamos hacer un desvío a futuro que significaría varios millones de pesos. Conuerdo con el Sr. Utreras de que no habría una solución definitiva, pero podemos ayudar que esto se mantenga como lo hemos hecho hasta ahora.

Sr. Utreras, la solución que se dará es la construcción de drenes.

Con respecto al camino Mileo, el cual recorrí con la Directora de Obras y el encargado de caminos de nosotros, creo que ese camino hay que verificar bien si amerita ser reparado o no, la impresión que me llevo es que hay un fundo ahí y el inquilino pudiese llegar por un camino mejor. De donde se sacaría el material esta en muy malas condiciones lo que significaría que terminaríamos de hacer tira nuestros camiones, ya que es una subida muy peligrosa. Lo que podríamos hacer es hablar con los dueños de los predios para trabajar en conjunto, conocí el camino y obviamente en invierno no se puede transitar, considero que desde el punto de vista social podrían haber otros caminos para priorizar.

Sr. Alcalde, si Vialidad considera que no son de prioridad los caminos que visitaron, tendría que verse la forma de seguir como se ha estado haciendo hasta ahora, con recursos Municipales en los caminos secundarios y ver la posibilidad que nos aporten para otros caminos.

Sr. Utreras, el otro tema es el de Asfalto Villa Mercedes - Canteras que me consta que es una situación muy sentida por ustedes, el estudio de ingeniería esta bastante avanzado, quiero decirles que era tal la voluntad de la Dirección Nacional de hacer este estudio que se agrego como una apéndice al estudio grande que se esta haciendo desde Los Ángeles a Concepción, por San Rosendo y Hualqui, la empresa esta trabajando en esto. Yo oficie hace como dos meses atrás a nuestro Director Regional, solicitando que se cambiaran un poco las condiciones en las cuales se estaba trabajando acá, ya que la empresa estaba haciendo un estudio de gran estándar lo que significaría que para pavimentar 5 kilómetros el estudio saldría por \$800.000.000.- o \$1.000.000.000.-, es por eso que se tiene que construir con pavimentos mas económicos, se acordó que se tendría que realizar el estudio con un presupuesto no superior a \$200.000.000.-, porque sería la única manera para que después tenga financiamiento, esto saldría dentro de este año y quedaríamos sujetos a la disponibilidad del presupuesto.

2.- Exposición de don Ivan Leiva Contreras Director DAEM Quilleco

En la reunión sostenida se converso bastante sobre este tema del financiamiento de la JEC, que era bien complicado por las condiciones de la comuna, por la matricula que tiene y por la gran demanda no queda financiamiento para esta actividad en las escuelas que están en jornada completa. La comuna esta haciendo un esfuerzo mínimo que no satisface la demanda que están requiriendo las escuelas en relación a este tema y en realidad es un tema que no podemos darle solución nosotros ni en la comuna y creo en la provincia, porque considero que es un tema generalizado en relación como financiamos estos talleres en la jornada escolar completa, pero se dieron algunas conclusiones que si no hay dineros por el Ministerio de Educación, habría que participar en concursos, proyectos, habría que buscar financiamiento en la empresa privada y buscar en realidad otras fuentes que nos permitieran tener esos recursos para poder financiar esta actividad de jornada completa, porque en realidad la respuesta no la tiene la Deproe, debiera llegar vía Ministerio aumentando las subvenciones o que estas comunas reciban una subvención diferenciada, donde la subvención sea mayor en las comunas pobres.

El Sr. Valenzuela, representante del Departamento Provincial de Educación interviene diciendo: la JEC no consiste exclusivamente en la construcción de un edificio, sino que en una propuesta pedagógica de desarrollo humano relacionado con la empleabilidad o la posibilidad de desarrollo que tiene el área o la comuna. Nosotros nos comprometimos con un supervisor dedicado al apoyo y elaboración de un proyecto pedagógico del Liceo que tenga vinculación con la productividad que tiene Quilleco o con las posibilidades que tiene la comuna o la provincia, en eso, algunos puntos están relacionados con el rescate del patrimonio histórico de la comuna de Quilleco, fundamentalmente se refiere a O'Higgins, buscando posibilidades de vincular el patrimonio cultural - histórico, con el desarrollo turismo o de otras áreas como metal-mecánico que le da la posibilidad de una mayor productividad. En cuanto a los fondos de financiamiento de la JEC, tiene que estar analizada, discutida o proyectada en relación a la propuesta pedagógica y los recursos que tiene la Municipalidad, porque si no van a existir una serie de talleres que solamente van a ser teóricos y no prácticos para este plan, además, dentro de los fondos que el Ministerio tiene, existen bastantes posibilidades de financiamiento, pero no entregándolos en forma indiscriminada sino que a través de los fondos de PME, Sivoagropecuario para educación de adultos, que da posibilidades al 2º año. Toda institución tiene ganancias económicas, no solamente rentabilidad social sino que económica para los adultos, tiene proyectos a través de fondos concursables, fondos para educación media de recursos de aprendizaje, fondos para Programas Formativos complementarios que son de \$1.000.000 a \$1.500.000, pero estos distintos dineros que entrega el Ministerio a los establecimientos, si se canalizan en forma aislada, todos los programas serán un fracaso, la experiencia que hemos tenido en estos diez años es que, cuando un establecimiento no tiene un proyecto educativo integrado, todos los fondos que entrega el Ministerio son gastados en actividades, sin buscar una posibilidad productiva social o de rentabilidad económica para el establecimiento, la otra posibilidad dentro de la propuesta que tiene el Ministerio de Educación para el 2002, el tema de la participación y en eso la provincia esta comprometida en tener a lo menos diez concejos comunales de educación, para lo cual converse con el Jefe Daem de esta comuna, hay que buscar un día donde pueda asistir el Alcalde, crear este concejo comunal de educación y tener una mayor abertura, integrar a mayor cantidad de gente en las propuestas educativas que tiene esta comuna.

3.- Exposición de don Hugo Candia Jefe Provincial de Obras Hidráulicas

Se visitó dos sectores, Ramadilla y Bajo Duqueco, me acompañó el Sr. Vega y el Concejal Manuel González, en Ramadilla tuvimos viendo y conversamos con el presidente de la Junta de Vecinos quien nos dijo que ese trabajo que había hecho años anteriores, que era simplemente un drenaje del río, con eso habían funcionado muy bien, ahora, de acuerdo a lo que yo estuve viendo en el sector es ripio y borlon, o sea el arrastre del río es grande, entonces sucede que es un trabajo que nunca va ser definitivo, cada vez se va tener que limpiar el río y cada cuatro o cinco años se va a volver a tapar, porque el arrastre que trae es muy grande y eso es todo lo que puedo decir de ese sector. El camino de Quilleco a Ramadilla se corta, vimos varios camiones que al parecer eran de la Forestal Mininco, por lo que tengo entendido ellos trabajarían todo el invierno, queremos ver la posibilidad de que la Directora de Obras converse con ellos, para ver las posibilidades que cooperen o si no van a quedar aislados.

Voy a venir con un especialista que tiene la Dirección de Obras Hidráulicas, que es un Ingeniero Civil a ver el problema y vamos a dar una respuesta, si tenemos fondos disponibles.

El segundo sector que visitamos fue Bajo Duqueco que es justamente donde falleció el Sr. Callonge y lo que vi, creo que Vialidad tiene claro ese aspecto, vimos que lo que realmente debiera existir es un puente de descarga que seria la solución definitiva, en el fondo el problema se suscita por cuatro o cinco horas, después el río baja y toma su cauce normal, pero desgraciadamente cuando ocurre puede suceder algún accidente, lo vamos a comunicar de todas maneras a Concepción, vamos a venir con el Ingeniero que esta a cargo de lo que es defensa fluviales.

Sr. Utreras, a modo de información, se buscara una solución definitiva a este camino con la ruta precordillerana ya que hay un fuerte impulso de que estos son proyectos que vienen corriendo por carriles independientes, es así como se esta trabajando en una ruta costera y una cordillerana. Aquí la continuación es Quilleco-Sta Barbara, con suerte puede ser una realidad de aquí a tres años, veremos si va a ver puente o no. De momento Sr. Alcalde, le agradecería que siguiera haciendo lo que se ha hecho en las temporadas anteriores, que cuando crezca el río se coloquen barreras indicando que no se puede pasar, ahora nosotros colocamos 06 tubos de acero pintados con letreros de colores indicando altura.

4.- Exposición de la Sra. María Eugenia Rodríguez, Directora Provincial de PRODEMU

En reunión con la Asistente Social pude conocer la propuesta Municipal en cuanto al tema de las mujeres, pudimos hacer traspaso de información, experiencias y pudimos deducir que lo que están haciendo se parece un poco a lo que hacia Prodemu hace varios años atrás, nosotros vamos en etapas mucho mas adelante en termino de mujeres, creo que a la larga pudiésemos complementar el trabajo para el próximo año.

5.- Exposición de don Sr. Gerardo Hüne, Abogado Asesor de Gobernación

En esta comuna no existe el Cesco, seria muy importante poder crearlo ya que es una herramienta de participación ciudadana institucional que existe, es un derecho de la comunidad formar el Concejo Económico Social Comunal

El otro aspecto es que tenemos información que Quilleco, aun cuando no tiene problemas todavía, no existe un comité de seguridad ciudadana y las comuna lo están formando para que la ciudadanía como comunidad y no la Municipalidad y Carabineros como tal solamente, se ocupe del tema de seguridad ciudadana y el otro aspecto que no existe es un comité que se preocupe del control de consumo de drogas o la prevención del consumo de drogas que es un problema que tienen todas las comunas.